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老 家
谢根华

寒山寺的钟声
费凡平

诗言志

小雪
叶兴华

枝头高悬的红灯笼

渐渐熄了

门前的柿树

霜花初挂。 白
从摇晃中滑落

似雪。 非雪

时令如笛孔排列

风朝一个方向吹

曾有几朵雪花

吹进我的童年。 回忆
使人如此年轻

雪来与不来

雪源没回答

一位从北方归来的人

听到了

小雪在风中絮语

像我小时候说的话

天公不作美，天气预报说，明天大概
率有雨，不小的雨。原本准备去参加奉贤
中学 110 周年华诞庆典，看来只能打退堂
鼓了。正在犹豫不决之际，孙儿打来电话
说，他明天有空，开车来接我一起去。我孙
儿也是奉贤中学校友，有他陪我去，家人
就放心了。

芳华育桃李，峥嵘岁月长。校庆纪念
活动的序幕刚刚拉开， 在奉贤中学读书、
工作的那些难忘的往事就又一次浮现在

我的脑海。
钟明德老师是我高中三年的班主任

和语文老师。他尽职尽责，以学生为本，让
每个学生有所进步。 教学上精益求精，诲
人不倦。批改作文认真仔细，讲课生动有
趣。记得有一次 ，讲到鲁迅的 《痛打落水
狗》一文，钟老师两手撑在讲台边沿，踮起
双脚，学着那落水狗的动作“耸身一摇”，
那惟妙惟肖的表演，我仿佛看到前排同学
被水洒得“一身一脸”。在这样的课堂上，
想不听课也难。钟老师十分重视普通话教
学，班里订了多份《汉语拼音小报》，要求
我们认真阅读。有一年，县教育局举办汉
语拼音暨普通话观摩比赛，钟老师挑选我
与周纪元两人代表学校参赛。赛前钟老师

多次对我俩进行专题辅导，比赛中我们取
得了好成绩，我获得个人三等奖。钟老师
非常注重革命传统教育，他组织我班排练
了歌剧《刘胡兰》片段，班里同学人人会唱
“一道道水来一道道山”，个个敬仰巾帼英
雄刘胡兰，演出很成功。后来，这节目还在
“南声剧场”为驻南桥的部队官兵演出过。

数学老师都很出色，其中奚定华老师
是我崇拜的偶像。他对我的启迪和影响使
我终生受益，奚老师数学知识渊博，功底
深厚。讲课条理清晰，深入浅出，善于启发
诱导，师生互动。一题多解，多题一解，数
形结合...... 使数学之美体现到了极致。我
开始爱上了数学。

一九六二年我高中毕业时，正值国家
遭受三年自然灾害，高校招生规模大大缩
减。 我顺利考上了华东师大数学系本科
(五年制)。 感谢奉贤中学各位老师对我的
培养。

我在外地工作多年后调回家乡，回到
了母校。 数学教研组是个团结的集体，在
奚定华组长的带领下教学研究气氛十分

浓厚。在奉贤中学任教的两年里，我听了
奚老师和其他教师的许多课，学到了不少
教育学课本上学不到的教学方法。

榜样的力量是无穷的。经过多年的教
学实践， 我的教育教学水平有了较大提
高。一九八五年，我与奚老师携手参加了
上海市中青年数学教师教学评比活动。当
时我已调到曙光中学工作，时任奉贤中学
校长的奚老师从百忙之中抽空来听我在

平行班上的试教课， 提出了很中肯的意
见。根据活动安排，我们参加“客场”比赛，
需带领学生到闵行五中的大教室里上课。
奚老师建议先去那儿踩个点，熟悉一下环
境。我赞同，毕竟细节也可能决定成败。到
了那儿发现教室黑板略高了点。奚老师就
请该校总务处同志帮忙当即做了个高约

20cm 的踏板， 这样就可以充分利用黑板
的高度，确保板书的美观和完整。这件小
事也折射出奚老师思维严谨，考虑问题面
面俱到。那时候，上海市共有 22 个区、县，
每个区、县推选 2 人，共 44 人参赛，25 人
得优秀奖，其余为纪念奖。颁奖仪式在上
海美琪大戏院举行，奚老师与我师徒俩双
双登上了优秀奖的领奖台。 一九八八年，
我被首评为中学高级教师，后来又被评为
奉贤县数学学科带头人。

我始终认为，自己是教育战线上的普
通一兵，这辈子教书育人，乐此不疲。

唐朝诗人张继写下的《枫桥夜
泊》一经问世，便家喻户晓，寒山寺
也因此名扬天下， 成为游览胜地。
在寒山寺，我最感兴趣的就是那口
大钟了。 相传张继诗中所写到的
钟，历经沧桑，在明末流入日本。

清末，日本的山田寒山先生四
处探寻，欲将此钟归还，但终无下
落，便募捐集资，在日本明治 38 年
（1906 年） 由小林诚等一批工匠精
心铸成一对青铜钟，一口留在日本
观山寺，一口送来苏州寒山寺。

自 1979 年 12 月 31 日除夕
夜，苏州举办了首届除夕寒山寺听
钟声活动，于是，一个又一个除夕
夜，无数的游人会都会来到来寒山
寺，聆听这新年钟声。

80年代初，我被招聘进了沪上
的一家媒体，这年冬天，上海特别
冷。元旦过后，我追寻着唐代诗人
张继的脚步，平生第一次来到了姑
苏城外枫桥边。

午夜，枫桥上人很多，我被时代
的激情与燃烧的理想激荡着， 一点
也不惧风雪的寒冷与刺骨。蓦然间，
寒山寺悠悠的钟声敲响了， 一连敲

响十二下， 每一声都仿佛敲在心壁
上。风雪中，我在枫桥上屏息聆听着
寒山寺内敲响的新年钟声。 也就是
这一夜， 它撩开了我媒体生涯的帷
幕，带着满心的憧憬与豪情。

辞旧迎新，我突然意识到，人的
生命里需要钟声，它可以时时地催激
自己，警示自己。这样，或许你的生命
里才会有激情，才会记住在生命的历
程中，认认真真去做几件事，当你蓦
然回首时，才不会有太多的遗憾。

2007 年 9 月，那是一个烟雨朦
胧的日子，我又一次激情满怀地赶
到寒山寺， 这一次是为了采写，一
座专为寒山寺浇铸的百吨大钟，艰
难运抵枫桥景区的故事。

清晨，阳光灿烂，岸边的起重机
伸起着长臂， 一条大船正停泊寒山
寺的正门外运河岸边， 大船船舱静
卧着专为一座重达 108吨仿唐大铜
钟， 它在江河中经过三天四夜的水
上长途跋涉， 终于平安抵达寒山寺
外。这座铜钟将在 2008年北京奥运
开幕这天，敲响 108响，以示庆贺。

这是我平生见过的最大一口

大钟，在烟雨朦胧的河面上，这个
庞然大物枕着运河枫桥的浪花，静
静横卧在宽敞的船舱里，显示出独

有的古韵和伟岸。这口大钟高达 8.
58 米、最大直径 5.088 米 ，由武汉
重工铸锻有限责任公司 （471 厂），
历时 8个月之久才铸造大功告成。

大钟吊上岸，就放置在不足百米
远的为其度身定做的钟亭中。钟亭造
好后，前有刻着《枫桥夜泊》大碑，中
间便是这座仿唐大钟的美丽钟亭，后
面有枫桥古塔， 三个标志性景点，将
连成了一条直线，这个跨越时空的构
想，从历史深处走来，赋予了寒山寺
崭新的时代内涵， 在古老的枫桥岸
边，形成又一道亮丽的风景。

前不久，在又一个风轻云淡的
秋日，我又来到枫桥，走近寒山寺
钟楼。此刻，不知是哪位游客在钟
楼里虔诚地扶着巨大钟杵，朝大钟
撞去，大钟瞬间发出浑厚而绵长轰
鸣声，在枫桥景区上空久久回荡。

这一刻，在我的心里，这里的钟
声早已不再是单纯意义上寺庙祈福

的概念，这钟声，意味一段历史，一
种文化，浓缩在秋日的诗意中，它更
是一种激情的象征，让我听之心动。

岁末已近， 又一个蛇年将至，
我仍会再次站在枫桥上，聆听恢弘
的钟声，并渴望在枫桥岸畔能与张
继席地而坐，隔空举杯对饮，一起
朗诵这首《枫桥夜泊》：

月落乌啼霜满天，江枫渔火对
愁眠。姑苏城外寒山寺，夜半钟声
到客船。

老家，凝聚着父母亲的心血和创造。父亲去世
后，我们家进入了最艰难的岁月。母亲坚强地挺立
着，无怨无悔，含辛茹苦地把我们姐弟四人培养长
大，并竭尽全力为我们成立了各自的小家庭。老家
只有一室加一个只能放一张床和电视柜的小间，
虽然不大，对我们来说，却充满着无限的吸引力。
每逢过年过节和母亲生日， 大家都会不约而同地
回到老家。四代同堂，欢声笑语，这是母亲平日期
待的最开心的时光。

老家的座位五花八门，名称甚多。有沙发、藤
椅、靠背椅、长方凳、方凳、还有高低不一的小凳
子， 其中有一只圆形的绿色漆面早已经淡去的小
圆凳，是我父亲在我姐姐刚出生后不久买回家的，
至今已有七十五年的历史， 我们家三代人都使用
过它。当年，母亲坐在这个小圆凳上面给我们姐弟
几个纳鞋底、织毛衣，我们姐弟几个则坐在它上面
帮母亲剥毛豆子、摘青菜、芹菜。有时候，我们还会
拿着这个小圆凳去小区的树荫下乘凉......如今，望
着欢聚一堂充满活力的子孙后代， 母亲象辛勤的
农民，检阅着自己播种的丰收的田野，饱经风霜的
脸上，每一道皱纹都充满着幸福而又满足的笑容。

每次我们去母亲那儿聚会，晚饭后离开之前，
会把这些椅子、凳子搬回原处，靠墙而立。母亲说，
她平时会把它们当作扶手，累了，凳子可坐，椅子
可靠，沙发可躺。虽然这些是我们这个家庭再普通
不过的物件，母亲却感觉是享用其中。

老家的厨房，一眼望去，各式各样的盖子尽收
眼底。母亲经历过艰难的岁月，特别珍惜今天丰衣
足食的美好生活。只要还能使用的东西，她是绝对
不舍得丢弃的。象钢筋锅子、电饭煲、炒菜锅等等，
用坏了换了一个又一个， 母亲却从中把各种盖子
都保留下来，用来盖剩饭剩菜。盖子越积越多，母
亲只同意放弃铝制品的盖子， 并郑重其事地说玻
璃和不锈钢的盖子对人体无害，要保留使用。母亲
的坚持，我们只能退让。顺就是孝。顺着母亲的心
思，她就高兴。

老家的小零小碎特别多。 象扎蛋糕盒子的绳
子、旧衣服上的扣子等等，母亲都会保存起来，并
再三告诫我们:过日子，赚和积同样重要。这些东
西平时看起来没什么，真有需要的时候，去买的都
是辛辛苦苦赚来的钱。果然，只要我们开口需要的
东西， 母亲都会变魔术似的把它拿出来展现在你
的面前，解了燃眉之急。

老家最多的是母亲的叮嘱。现在，我们都是做
爷爷奶奶、外公外婆的人了，每次外出，母亲都会
不厌其烦地叮嘱:手机、钥匙、口罩、身份证、交通
卡……同时还要关照:“骑车不要窜红灯， 少喝点
酒， 早点回家” 等等。
在老家， 聆听母亲一如既往的教诲， 我们永远
都是幸福的孩子。
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本报讯 （顾林美） 11 月 22 日， 由上
海大学上海美术学院、 奉贤区文化和旅游
局、 南桥镇主办的 “摩登田野 2024： 摩登
南庄·乡村艺术走廊计划” 开幕， 南庄路
沿线江海村、 沈陆村、 六墩村、 杨王村热
闹非凡， 每一件蕴含着独一无二故事的艺
术品、 炫酷的无人机和灯光秀吸引了不同
年龄的市民前来观摩。

上海市文化和旅游局党组成员、 副局
长向义海， 上海大学党委常委、 副校长聂
清， 奉贤区人民政府副区长王淳， 上海市
美术家协会主席、 上海美术学院院长曾成
钢， 南桥镇党委书记瞿磊， 南桥镇党委副
书记、 镇长陈晓维， 奉贤区人民政府办公
室副主任姜莉丽 ， 奉贤区委宣传部副部
长、 区新闻办副主任王建恩， 奉贤区农业
农村委党组副书记、 副主任胡菊华， 奉贤
区文化和旅游局党组成员、 副局长傅俊成
等相关领导、 高校代表出席活动。

开幕式上， 向义海、 聂清、 王淳、 曾
成钢致辞。 瞿磊、 陈晓维为南桥镇文化大
使发放聘书。 上海美术学院—南桥镇人民
政府乡村设计研究院现场揭牌。 上海美术
学院先后分享了 “摩登南庄·乡村艺术走
廊” 计划和 “摩登南庄” 品牌内涵。 南桥
镇江海村、 沈陆村、 六墩村、 杨王村四个
村的村书记受赠肖像画。

今年是 “摩登田野” 举办的第三年。
相较以往 ， 此次活动在成果形式上更丰

富， 更具江南文化韵味、 城乡融合特色和
海派地域特征， 大都市近郊乡村文化振兴
新典范摩登味更浓。

位于江海村超越阳光草地网球中心内

的 “摩登田野” 美术馆， 与城市里一般的
美术馆不同。 美术馆内艺术品和农作物和
谐共存， 色彩鲜艳的旗袍、 古朴的建筑模

型和香蕉树上散发着香甜气息的果子相映

成趣， 艺术作品生长在土地上， 掩映在蔬
果间， 别有一番风味。

馆内， 一件件带有乡村印记的艺术品
吸引了不少游客、 大学生和村民参观。 十
大美院共聚奉贤南桥， 没有 “高大上” 难
懂的艺术作品， 只有贴近乡村， 饱含乡愁

和泥土气息的作品， 助力乡村振兴， 共筑
“摩登田野”。

沿着南庄路一直走， 经过杨王村、 六
墩村、 沈陆村、 江海村， 风景如画， 每个
村都有十大美院与各村文化相结合的艺术

装置， 《呀！ 鸭棚～》 《星火永恒》 《望
野》 ……十多件接地气、 有意思的艺术作
品矗立南桥乡村， 艺术与乡土文化在此完
美融合。

场馆外的集市上更是热闹非凡， 本土
农产品、 特色企业产品、 非遗手工制作、
“摩登田野” 主题文创等， 各类别出心裁、
各具特色的商品让人不禁驻足欣赏挑选。

摩登欢歌会上， 随着夜幕降临， 美术
馆外音乐节拍、 歌声、 烤肉香、 咖啡味冲
击着大家的感官 。 “哇 ！ 好炫 ！ 好看 ！”
现场所有人应和一起倒数， 在无人机升空
的瞬间， 禁不住发出赞叹。 而美术馆外动
感 3D 的灯光秀更是让人仿佛身处魔幻世
界， 激光光束从美术馆直射到对面的桃花
岛上， 数千平米的大草坪化身年轻人们最
爱的 “热舞场”。

当天下午， 在忆红居·红色主题馆如愿
剧场， 来自中央美术学院、 西安美术学院、
四川美术学院、 天津美术学院等十大美院
以及上海本地华东理工大学、 东华大学、
上海工程技术大学、 上海第二工业大学等
高校教师代表围绕艺教协同、 多元融合促
进乡村高质量发展为主题进行现场研讨。
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本报讯 （周燕萍） 11 月
13 至 15 日 ， 南桥镇党委副
书记、 镇长陈晓维， 奉投集
团党委副书记、 总经理李晶，
奉贤区经委副主任沈遥， 南
桥镇副镇长鉴学伟等一行 ，
赴广东珠海、 东莞、 深圳精
准走访企业、 开展座谈交流，
深化南桥镇与珠三角地区的

经济合作， 加快发展新质生
产力， 推动经济高质量发展。

陈晓维一行参观了珠海

横琴爱姆斯坦生物科技有限

公司的研发实验室和生产车

间， 深入了解企业细胞药物
产品和生产工艺， 并期待企
业来南桥实地考察， 探索进
一步的合作契机。 该公司董
事长门增轩在介绍中表示 ，
上海有着丰富的医疗资源和

优质的营商环境， 非常期待
未来能够与南桥密切合作。

在超然航空科技 (东莞)
有限公司， 陈晓维一行参观
了生产基地和研发实验室 ，
并介绍了南桥的发展现状 ，
欢迎公司到奉贤南桥开展实

地考察， 选择奉贤、 投资南
桥 。 超然航空科技 (东莞 )
有限公司方面表示， 企业经
过多年的研究开发， 在货运
无人机行业领域里， 现有技
术成熟度领先于国内同行 ，
正在积极谋划前往上海进一

步发展， 期待有机会投资落
户奉贤南桥。

陈晓维一行还参观了深

圳市普渡科技有限公司的东莞工厂、 办公总部
和研发实验室， 了解企业的生产能力和核心技
术， 推介南桥的投资环境， 深入开展投资合作
交流。

打造社会治理创新“示范样板”
南桥镇举行“六尺巷”工作品牌建设成果展示活动
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尽显乡村文化振兴新典范摩登味

凝心聚力 挺膺担当

本报讯 （袁思瑶） 11 月 16 日下
午 ， 南桥镇在奉贤区老年大学举办
“南桥 ‘汇’ 治理 平安 ‘益 ’ 起来 ”
南桥镇 “六尺巷” 工作品牌建设成果
展示活动， 贯彻 “六尺巷” 调解工作
法， 践行新时代 “枫桥经验”， 打造
“三所一庭” 多元解纷新模式， 培育、
推广基层矛盾纠纷调解的创新案例和

优秀成果典型， 为全镇乃至全区提供
社会治理创新的 “示范样板”。 奉贤
区委政法委常务副书记彭军， 奉贤区
司法局党委书记、 局长顾斌泉， 奉贤
区委社会工作部副部长、 区信访办党
组书记、 主任朱丽雅， 南桥镇党委书
记瞿磊， 南桥镇党委副书记陶月华，
南桥镇党委委员、 南桥派出所所长姚

志平， 南桥镇党委委员、 江海派出所
所长范军华出席活动。

瞿磊在致辞中表示， 稳定是发展
之基， 平安是和谐之本， 要做好三个
“更加”： 一是优化资源配置， 让基层
治理 “人员更加充足”。 南桥镇构建
起 “1+59＋N＋X” 南桥综合治理格
局， 为百姓打造了真正的 “一站式”
矛盾纠纷多元化解平台———南桥镇综

治中心。 二是强化政企沟通， 让基层
治理 “力量更加汇聚”。 全镇构建起
“警企协同 、 村企合作 、 社企联动 ”
的社会治理新格局。 三是践行枫桥经
验 ， 让基层治理 “成效更加凸显 ”。
坚持和发展新时代 “枫桥经验”， 打
造 “三所一庭＋” 多元矛盾解纷新模

式， 组建专业调解力量， 实现资源互
补整合， 形成 “大调解” 工作格局，
提高纠纷解决的效率和公正性。

活动中， 情景剧 《见义勇为 人间
大爱》 演绎了来自南桥镇江海村的两
位平凡英雄。 陶月华为两位 “英雄”
颁发 “南桥镇见义勇为奖励金”。

现场举行 “六尺巷” 工作品牌创
新实践典型分享会。 彭军、 顾斌泉、
朱丽雅为获得 2024 年度南桥镇 “六
尺巷” 工作品牌十大创新实践典型案
例颁奖。

姚志平、 范军华为农家书屋、 南
桥镇图书馆、 生活驿站、 户外职工爱
心接力站、 “星” 干线、 街区党支部
六大领域代表赠书。

南桥镇年轻干部培训班圆满结业
本报讯 （顾林美） 11 月 18 日至

11 月 23 日， 南桥镇举办年轻干部培
训班， 进一步加强思想淬炼、 政治历
练、 党性锻炼， 着力构建一支德才兼
备 、 忠诚担当的新时代年轻干部队
伍。 全镇 47 名青年后备干部齐聚区
委党校， 满怀期待而来， 满载收获而
归， 以青春奋斗之我谱写南桥高质量
发展新篇章。 镇党委书记瞿磊， 镇党
委副书记、 镇长陈晓维， 镇党委副书
记马莉苑， 镇党委副书记陶月华， 镇
党委委员、 纪委书记、 监察办主任狄

雪芳， 镇党委委员毛爱洁、 黄静， 镇
党委委员、 武装部部长张丹宁， 镇党
委委员 、 副镇长吴光辉 ， 副镇长何
平， 镇人大副主席王君华先后出席培
训班。

瞿磊为全体学员授 “开班第一
课”。 他对年轻干部提出三点希望与
要求： 一是要守初心、 铸忠魂， 胸怀
信念永存高远之志。 要始终保持对党
忠诚， 树立正确的权力观、 政绩观、
事业观， 将个人梦想汇入中国梦的时
代洪流、 融入民族复兴伟大征程、 深

入南桥高质量发展实践。 二是要当先
锋 、 打主攻 ， 勇于担当走好奋斗之
路 。 要全面增强各方面本领 ， 心系
“国之大者”， 坚决挑起该挑的担子，
担起该担的责任， 发扬钉钉子精神，
大胆解放思想。 三是要在培训中守纪
律 、 提实效 ， 学思践悟锤炼精进之
风 。 要珍惜学习机会 ， 践行扎实学
风， 推动学习成效更好转化为工作实
效， 共同为实现 “绿色生态、 实力强
劲、 人民幸福” 的美丽南桥贡献自己
的青春力量。 （下转第 2 版）
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